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2019 年 10 月 20 日 

主日講台信息 

「新命令」  

／康來昌牧師 

經文：約翰福音第十三章 34 節 

「我賜給你們一條新命令，乃是叫你們彼此相愛；我怎樣愛你們，你們也要怎樣

相愛。」 

 

耶穌愛屬祂的人到底 

弟兄姊妹平安。我們從約翰福音 13 章第 1 節看起。第 1 節，「逾越節以前，

耶穌知道自己離世歸父的時候到了。」耶穌知道。耶穌是完全的神，也是完全的

人。我常常要重複這句話，因為這不太容易懂，但我們要記在心裡。祂是完全的

神，也是完全的人。祂的神性和人性不會混，也不會交換，但我們的確不太知道

祂做很多事情到底是人性還是神性在做的，這我們不去追究。在這裡，耶穌知道

自己離世歸父的時候到了。耶穌知道自己要離開這世界，回到天家，祂父那邊。 

祂應該歸心似箭，非常盼望回去，因為在天上，三一真神彼此相愛，天使用

純潔的愛在愛耶穌，耶穌也愛他們，天上沒有什麼煩惱，是美好無比的地方。但

地上，祂到自己的地方，自己的人卻不接待祂。世界是祂造的，世界卻不認識祂。

不但不認識，整個宇宙的墮落（特別包括我們人的墮落）使我們拒絕認識這位真

神，使這位真神的一切豐富，雖然是明明可知，眼不能見，藉著所造之物就可以

曉得的，人卻不認識祂、拒絕祂，即使重生得救的我們，也常常遠離祂。這個世

界對於基督並不友善，回到父那裡去，好得無比。 

但是當耶穌要離開這裡，回到天上時，祂所顯出來的，不只是這個時候，任

何一個時候，耶穌在這罪惡世界受痛苦、受羞辱、或背十字架的時候，祂都在愛

我們。耶穌沒有因為我們的罪惡就撇棄我們，「祂既然愛世間屬自己的人，就愛

他們到底」。 

「愛他們到底」是什麼意思？可以說一方面，「到底」就是到耶穌死，祂馬

上就要死了，「到死」的時候還是愛他們的。另一方面也可以是，愛這些人愛到

這些人死。我特別講「死」，「到底」是到「死」，因為死了什麼都沒有了，愛情

也沒有了，也消失了，沒有了。但我們基督徒不會這麼悲觀，我們承認包括在我
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們基督徒中間有人死亡的時候，我們跟他是暫時斷了線。也許斷線不是個好字

眼，但我想不出更好字眼，我們暫時不能聯絡。財主和拉撒路的那件記載就是，

亞伯拉罕也跟財主講，「你我之間，有深淵限定」，活人不能到死人那裡，死人也

不能從地獄到天堂，或天堂到地獄。 

當離世歸父的時候到了，祂要離開這裡，這裡有這麼多讓祂不喜歡的東西，

或說對祂不禮貌的，但祂愛他們到底。祂不只是愛他們到自己死，也愛他們到他

們死。 

我們基督徒知道，「到底」是到永遠，「到底」是到那愛的目的達成，就是上

帝的愛不僅是愛我們，上帝的愛使我們也會愛祂。這是我們基督徒一生要走的道

路，我們領受主的愛，不信主的人也領受了主的愛，但我們領受了主的愛，因著

神的憐憫，我們更進一步的也開始信靠祂，在這信心希望逐漸增加的過程中，我

們也會愛祂。 

如果兩個人相愛，或說一對情侶，或母子、父女等等，只有一邊很擺上的愛，

對方沒有什麼反應，這是遺憾的。我們跟上帝之間，如果只有神愛我們，我們就

是不斷的領受祂的愛，那實際上不是在領受祂的愛。因為如果我們領受祂的愛，

這愛一定能叫我們也愛祂。這句話給我們很大的鼓勵，「愛他們到底」；愛他們到

愛的目的達成為止；沒有止，一直繼續下去。聖靈感動約翰所寫得非常刺激，祂

知道自己要歸父了，祂愛我們，愛我們到底。 

 

猶大起惡意賣耶穌 

第 2 節，「吃晚飯的時候，魔鬼已將賣耶穌的意思放在西門的兒子加略人猶

大心裡。」耶穌愛我們，「耶穌愛我萬不錯，因有聖經告訴我」。耶穌愛我們，耶

穌愛小孩，耶穌愛大人，耶穌愛我們，耶穌的愛也臨到加略人猶大。耶穌呼召他，

跟他同工，也訓練他，他是管財物的。 

我們也不知道猶大什麼時候開始起了這念頭，或為什麼會起這念頭，很多人

在那裡追溯，我們不曉得。但當耶穌這麼愛人，特別是愛祂的門徒的時候，魔鬼

將賣耶穌的意思放在猶大的心裡。 

我們會碰到這樣情形的。我們的主碰到的，我們都會碰到，但我們是感恩的。

這個世界，因為是在神的手裡，罪惡永遠不會勝過上帝的恩典。這個世界雖然是

黑暗的，我們中文聖經翻，「光照在黑暗裡，黑暗卻不接受光。」這個翻譯沒有

錯，不過「接受」這字可能在這裡更好的翻譯是「勝過」。黑暗不能勝過光，全

世界所有的黑暗不能勝過小小的螢火蟲的光，光會顯出來的。上帝的光、上帝的
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真理、上帝的生命、上帝的愛，一定會勝過這世界上所有的罪惡，必定得勝。我

們感謝主，但我們求主幫助我們，在碰到艱難的時候，主的愛能托住我們。 

 

掌管萬有的主耶穌必得勝 

第 3 節，「耶穌知道父已將萬有交在他手裡」，就是祂會得很大的榮耀。「且

知道自己是從神出來的，又要歸到神那裡去」，祂知道自己有所有的榮耀要加在

祂身上，祂知道自己就是神，雖然在世上的時候沒有人這樣承認，今天也很少人

承認耶穌是神，基督徒越來越少數，但這不妨礙這真理，這不妨礙耶穌真的掌管

萬有。 

從神來，歸到神那裡去。祂知道祂的身分多麼尊貴，祂知道祂不久的將來要

碰到的事情，就是祂的升天、得榮耀、回到天上去，是多麼美好，祂知道。當然

祂也知道當祂升天、坐在父的右邊，得到萬名不能勝過的那名，就是神的兒子，

就是腓立比書有講的，「所以，神將他升為至高，又賜給他那超乎萬名之上的名」。

我們的主復活升天以後升為至高，祂很榮耀。 

耶穌知道自己歸父是父將萬有交在祂手裡，祂知道祂自己從神而來，到神那

裡去，祂在這地方被人羞辱、被人拒絕、被人誤解，即使是祂最親近的的十二個

門徒，再過幾個鐘頭，首先是有人賣祂，其次是有人不認祂，最後是所有人都散

掉了。祂最愛的十二個人表現得這麼不好，好像祂的工作都失敗了。 

各位，主不會失敗的，主在你身上也不會失敗，求主幫助我們。現實讓我們

看到很艱難，現實讓我們看到教會兩千年來好像都有很多錯誤，我們自己也犯

錯，別人也犯錯，你要知道聖經的應許，上帝的話，耶穌的愛，天父的愛，聖靈

的智慧，絕對是讓我們得勝的。 

 

耶穌洗門徒腳，並賜給新命令 

於是，耶穌就做了一件事，就是我們都很熟悉的替門徒洗腳。約翰的寫法非

常生動，耶穌第一個動作是「離席」，第二個動作「站起來」，第三個動作「脫了

衣服」，第四動作，「拿一條手巾束腰」，第五個動作，「把水倒在盆裡」。但接下

來的動作他就講得很簡單，甚至有點略過去。祂就端起那盆水，聖經上沒有講，

但我們相信一定是這樣，端起那盆水，去洗門徒的腳。 

這已經是耶穌快要結束祂在地上的工作的時候了，讓我想起祂開始工作的時
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候所行的第一個神蹟，在迦拿的婚筵上，也是吩咐僕人把水倒在缸裡。很奇妙，

當然這水在這裡沒有什麼特別的稀奇，是祂做的事。 

突然，大家都呆住了。就好比，我現在站在這裡，如果我離席，離開這個位

置，你們會瞪著眼睛不知道我要幹什麼。這時候刀叉碗筷叮咚聲突然都靜止，（當

然那時候沒有碗筷刀叉，他們是用手吃的），停止講話，甚至停止問了，心裡問，

不敢講，「老師，你要做什麼」？如果我再開始脫西裝，長老一定會把我拖出去。

大家呆住了，不知道祂在做什麼事。我也不知道耶穌做這件事是臨時起意，還是

有計畫的，這都可能，只要我們相信我們主耶穌做的都是不會錯，而且非常美好。

我們也知道主耶穌所做、所說的，我們並不太明白；或許我們明白，但需要更明

白。 

 

先領受主愛，方能遵行主命 

洗腳這件事情以後，耶穌說祂給我們一個新命令，就是要我們彼此相愛，（我

等一下會講得更詳細），像耶穌愛我們一樣。這是我們都會講的，在教會裡面我

們要怎麼樣聽耶穌的話、聽上帝的話、遵守上帝的命令、作一個好父親、好母親、

好公民、好基督徒、好的傳道人，這些在教會裡講得很多，不是壞事，很好，我

們該怎麼作一個好基督徒，怎麼在這世界上作鹽、發光，怎麼力的去做，這都是

好事。但是我們常常容易忽略一個更重要的，我們要行善、要愛人、要發出正義

之聲、要在社會上、在家裡、在教會裡有美好的見證，遵行上帝的話，特別是彼

此相愛這個命令，各位，我們行不來的。 

上帝的律法、上帝的命令、上帝的誡命是美的，比蜜更甜，比精金更寶貴，

詩篇 119 篇還有很多地方都有講，但是那是靠著聖靈得勝的人。常常我們每個人

在稱讚「基督教好偉大，耶穌好偉大、榜樣好好、真是了不起，我們也要如此，

不管是替人洗腳，或作好撒瑪利亞人」的時候，總是忽略了一件事，就是我們做

不到。越好的誡命，神的誡命、命令都是美好的，比金子更寶貴、比蜜更甜。如

果你去做、去操練，你受很多的苦。 

在教會裡面服事的人，我看沒有幾個心中是甜的。口裡比蜜更甜，心裡比苦

瓜更苦，跟拿俄米一樣，她說，「不要叫我拿俄米，叫我瑪拉，我不是甜姐兒，

我是苦瓜臉、苦瓜心」。我們需要不斷的被主潔淨，每個基督徒，特別是服事的

人，特別是全職服事越多的人，「感動啊、流淚啊、見證啊，蒙主呼召，這一生

獻給主，到遠方去宣教、在教會裡服事，我要作僕人的僕人」，常常就是苦瓜中

苦瓜而已。 

各位，你真的要在這個罪惡的世界，（特別在教會裡面，在世界都是一樣），
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要活出主的誡命，是我們辦不到的。我們需要求主幫助，不斷的領受、明白上帝

的恩典，不斷的被祂的愛來感動。所以，耶穌洗腳這件事情我們需要弄得更清楚。 

 

洗腳――被耶穌潔淨 

祂洗門徒的腳，約翰只講一句話，我囉唆了這麼多話，祂離席、祂站起來、

祂脫衣服、祂拿毛巾、祂束腰、祂把水倒在盆裡，祂開始洗門徒的腳。各位，我

們的民本長老是泰山崩、面不改色，如果我現在脫了衣服洗他的腳，可能他也會

呆住。我不知道彼得是第幾個被洗的，我也不知道第一個被洗的是誰，我想一定

混亂了。你如果還是不懂的話，我真的脫了衣服去為你洗腳，你一定混亂了，你

也一定應該跟彼得一樣的反應，拒絕，「你不可以洗我的腳」。安靜的時間不知道

多長，離席、脫衣服、束腰、倒水、開始洗，就有水聲、洗腳的聲音，這時間，

洗到彼得不知道多久了，都沒有聲音，大家都呆住了。腳是被洗了，身上出了很

多汗。 

終於有聲音了，我們的彼得跟子路一樣，一馬當先的。「主啊」，彼得可以叫

耶穌「拉比」，他們有時也稱呼他「夫子」，這裡特別講「主」，我想他有個意思，

就是提醒我們，祂是主人、祂是主、祂是 Lord、祂是 Master。「主，你洗我的腳？

不是應該我洗你的腳嗎？」耶穌回答說：「我所做的，你如今不知道，後來必明

白。」 

耶穌所做的我們不明白，彼得不明白；耶穌所說的，我們不明白，彼得也不

明白。好像明白了，我們不明白。門徒也不明白，三年半跟隨祂，耳提面命講了

那麼多，也為他們禱告，他們不明白。到耶穌復活了，明白了一點點。耶穌升天

之前，他們還是不明白，因為升天之前他們問的問題是，「主啊，你復興以色列

國就在這時候嗎？」他們還在想耶穌來是要建立地上的國度，雖然耶穌清楚跟他

們講「我的國不屬這世界」，他們並不太明白耶穌的教訓的意思。他們也傳揚了，

感謝主，聖靈開他們的眼睛。更明白的時候，是保羅把恩典的道理講得更清楚。 

但是人的本性、罪性高過你我，是忘恩負義。你說，「我沒有那麼壞」，你有，

忘主的恩，虧缺神的榮耀，忘恩負義。你說，「我的為很好，孝順父母等等」，你

行為越好，成就越大，你不承認上帝，你罪就更多了，因為你領受這麼多恩典。

每個人都在上帝給我們的陽光、空氣、雨水中生活，都蒙了上帝的祝福，但是「他

們雖然知道神，卻不當作神榮耀他，也不感謝他。」我們蒙恩的人，求主常常賜

更大的恩典，讓我們不把恩典當作平常，讓我們越來越珍惜。 

我希望傳道人，其實每個基督徒都是，當我們講到上帝的愛、上帝的創造、

上帝的保守、上帝的護理、上帝的拯救、上帝的審判，我們都能像我們主耶穌一
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樣，「他的話裡有權柄」，能打動人的心，能從心裡敬拜、感謝、讚美上帝，述說

神的美好。我們求主常常光照、潔淨我們。 

我們不明白主的愛，但主繼續光照、憐憫我們，我們希望我們越來越明白。

我們希望我們越來越愛祂，我們希望我們也越來越能彼此相愛。信仰如果不天天

更新，越久就越枯乾。世界上的東西都是這樣，是美好的，因為是上帝造的，但

是是會朽壞的。人的榮美、美好，文化、文明的美好，都像野地的花。我們會唱

這歌，很美、很好，但是朝生暮死，所羅門最榮華的時候比不上這花一朵，但這

些花、這些文明，我們基督徒並不否定，因為聖經沒有否定，這是神的恩典，即

使人都在敵擋上帝，神還是在其中，在文明、文化中，還有自然界中行了許多奇

妙的事。但是，那個會過去。人的榮美都像草上的花，花必凋殘，草必枯乾，唯

有神的話是到永遠的。我們求主讓我們明白，好叫我們有永恆的服事，好叫我們

越服事越甘甜，好叫我們越信越虔誠，好叫我們不會走上老油條，好叫信仰、上

帝的愛、聖經所講的，不讓我們覺得無聊，「聽太多了、我都會、我都懂」，我們

看到裡面的新鮮。我們求主不斷的潔淨我們，不斷洗我們的腳，讓我們聖潔，讓

我們良善。 

我曾經講過，我看過兩個地方，一個是慈濟的刊物，一個是一貫道的刊物，

都有講耶穌替門徒洗腳的事。慈濟和一貫道的一個老師都有說，「我們的工作人

員應該多看看耶穌的這一段記載。你看祂多謙卑，我們也要謙卑，我們在服事人

的時候要謙卑，要像耶穌一樣」。 

講得真好，但其實他們不夠謙卑，即使他們這樣稱讚耶穌。我們謙卑的服事

人之前，要記得一件事，是慈濟、一貫道看不懂的。你要替人洗腳之前，要知道

你自己很髒，你哪有資格替別人洗腳？你要主來洗你的腳，你要主來潔淨你。慈

濟、一貫道或所有的，包括對基督教說出最友善話的人都不知道，都不能謙卑到

「我很髒，我罪孽深重，我需要你的拯救，我需要你洗我的腳」。 

我提醒你，彼得拒絕了，「你不可以洗我」。我很感謝主，我們需要看到主的

愛是偉大，那個偉大在我們的罪上面更顯出來，我們需要祂潔淨我們。耶穌說，

「我若不洗你，你就與我無分了。」我如果不洗你的話，你就跟我沒有關係了。 

彼得很可愛，「那都要洗，不能只洗腳，我每個地方都不乾淨，都要跟你有

關係才好」。耶穌說：「凡洗過澡的人，只要把腳一洗，全身就乾淨了。」這個，

我們老一點的人才知道，以前我們小時候都是七八點鐘洗完澡了，還要玩一兩個

鐘頭再上床，那時候灰又多，所以腳又髒了，但不必再洗澡，上床之前洗個腳。

這裡的意思應該是，我們信主，受洗一次就夠了，但我們需要常常的向神認罪、

悔改，不必再受洗，洗過一次澡就夠了。 
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「你們是乾淨的，然而不都是乾淨的。耶穌原知道要賣他的是誰，所以說：

你們不都是乾淨的。」上帝奇妙的愛，耶穌奇妙的愛，道成肉身來到我們中間，

教導我們、愛我們、行神蹟奇事，而且還洗他們的腳，而且是知道洗他們腳以後，

這麼大的愛，馬上就有人不認祂，馬上就有人賣祂。 

接著我們會看耶穌在這飯局裡面，除了洗腳以外，另外一個很深的愛的動

作，這兩個動作，不但沒有改變猶大。耶穌另外一個動作是餅沾了醋給猶大吃，

這是愛的動作，這是波阿斯對路得第一次見面時做的，聖經上說，耶穌把那餅給

猶大吃，魔鬼就入了他的心。很多人會覺得不懂，其實不難懂，有的時候你用最

大的愛來愛人的時候，得到的是最不好的反應。我們求主幫助我們。 

 

基督徒當有耶穌的愛 

1.耶穌的愛是謙卑的 

在這段經文裡，就是約翰福音 13 章 1 到 11 節告訴我們，耶穌的愛，也就

是我們每個基督徒該有的愛，第一個就是謙卑的，祂用奴僕所做的事來顯出祂的

愛。我們要服事人，要愛人，我們要謙卑。彎下腰來替人洗腳，但這不是最重要

的，最重要的是，我們被主洗。 

「萬古盤石為我開」那首詩歌裡，「主啊，洗我，免滅亡。Lord, wash me,or 

I die」我們要常常求主潔淨，常常恩待我們。知道祂恩待我們，祂赦免我們，一

再地赦免，一再地潔淨，一再地對我們這麼好，我們才能夠愛人。要謙卑，要謙

卑領受上帝愛，要謙卑的承認我是罪人，請你洗我。彼得說，「你不可以洗我」，

我們要說「請你洗我，因為我實在不乾淨」。 

2.耶穌的愛是有行動的 

耶穌的愛是謙卑的。第二個，耶穌的愛是有行動的。「小子們哪，我們相愛，

不要只在言語和舌頭上，總要在行為和誠實上。」求主幫助我們。這大家都會講，

就是我們每個人都會坐而言，不會起而行。我是站而言，也差不多。真的是，說

話容易，求主讓我們有行動。 

3.耶穌的愛是使人潔淨的 

耶穌的愛，第三個，也就是基督徒的愛，也就是真的愛，也就是上帝的愛，

是使人潔淨的。這跟世俗差了十萬八千里，世俗的愛是包容各種的壞事，什麼都

可以。甚至世俗的愛像我小時候的一個電影「愛的故事」，裡面一定就是 sex，



 

8 

而且一定是不合法的 sex，合法的就沒什麼好看。 

愛，不喜歡不義，只喜歡真理。耶穌對我們的愛，是讓我們被潔淨的。 

4.耶穌的愛是要人接受的 

第四個，耶穌的愛，上帝的愛，是要人接受的。在那筵席的比喻裡，耶穌說，

當人拒絕時，（應該是指猶太人拒絕福音），主人就派僕人出去，把大街小巷遇見

的人都「勉強、強迫」他們進來。 

我們都會說信仰是自由的，這是真的，我們當然沒有辦法強迫人，尤其在這

多元的世俗社會裡，但我們需要有一種非常強烈的告訴人，沒有別的救法。我們

對我們的孩子，我不知道要多大，是慢慢放手的，但從小也應該是強迫（我就用

這個字）他們來聚會。上帝的愛是白白的給，白白的得，沒有人能強迫你，但是

教會要想盡辦法傳揚福音。 

耶穌的愛，上帝的愛，基督徒的愛，是謙卑的，是有行動的，是使人潔淨的，

是要人要接受的。 

 

由主愛推動來效法耶穌 

耶穌洗完他們的腳，就穿上衣服坐下。「對他們說：我向你們所做的，你們

明白嗎？你們稱呼我夫子，稱呼我主，你們說的不錯，我本來是。我是你們的主，

你們的夫子，尚且洗你們的腳，你們也當彼此洗腳。我給你們作了榜樣，叫你們

照著我向你們所做的去做。」 

很嚴啊，要像耶穌所做的去做。再一次，求主的愛，求主的聖靈常常充滿我

們、潔淨我們，否則我們做不來的，否則傳道久了，服事久了，就老油條了，就

虛偽了，就言不由衷了，就枯乾了。求主憐憫我們，想到主的愛，主的奇妙作為，

主的創造，主的管理，主的拯救，主的同在，主的管教，主的安靜，主的囉唆，

都在我們心裡是真實的，是更新的，不是一想到主的恩典，就總是廿年前得救的

那一次，車禍的那一次，已經快要忘記了。「你們要向主唱新歌」意思是天天都

有對主的愛的體會、更新。我們更新了，我們的行動也跟得上。 

16 節，「我實實在在的告訴你們，僕人不能大於主人，差人也不能大於差他

的人。你們既知道這事，若是去行就有福了。」前面講愛是謙卑，是有行動的，

是使人潔淨的，是要人接受的，這裡，耶穌的愛，耶穌恩典告訴我們，是要我們

效法的。上帝的愛不是養懶人的，上帝的赦免和潔淨和恩典都是讓我們更積極。
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是讓我們有安息沒有錯，神給我們的恩典，靜、動都有。讓我們做工，讓我們能

夠永遠的活下去，有永生，但是神的愛也讓我們有安息，讓我們有平安。 

安息、平安，這些字眼，當然我們一般的瞭解就是心情平靜、不會浮躁等等，

這跟聖經講的平安有一點不一樣。不是你修養很好，不是你心情很平靜，平安是

雙方面的，是你跟上帝的關係和好了。平安一定是你跟上帝和好，你知道上帝的

愛，你知道你的虧欠，你知道上帝的憤怒，你知道你的絕望，但是神在基督裡使

我們跟祂和好。我們平安總是跟主在一起的，我們積極的服事，也是因為原來基

督的愛激勵我。 

各位，不要忘記主的愛，讀、做、想、行，都是要由主的愛推動你們。不是

說不忘記主的愛就是題一些字在我們的桌上而已，我們希望主把祂的愛刻在我們

心裡。 

第 18 節，「我這話不是指著你們眾人說的，我知道我所揀選的是誰。現在

要應驗經上的話，說：同我吃飯的人用腳踢我。」耶穌引詩篇這句話，不知道跟

祂剛才洗腳有沒有關係。用腳踢我，用腳投票離開我，都是我洗過的腳。我們感

謝主，主有不死的愛，主有得勝的愛。看起來祂死了，死在十字架上，看起來羞

辱，看起來教會歷史上黑暗是那麼多，但我們記得，上帝的愛一定得勝的。經上

說（太十六 18），陰間的權勢不能勝過，不是不能勝過上帝，不是不能勝過耶穌，

是陰間的權勢不能勝過教會，我們感謝主。 

「如今事情還沒有成就，我要先告訴你們，叫你們到事情成就的時候可以信

我是基督。我實實在在的告訴你們，有人接待我所差遣的，就是接待我；接待我，

就是接待那差遣我的。」當教會的探訪同工去看你的時候，你要知道是上帝來看

你，你接待的是上帝。 

很深的愛的表現，但是也很叫我們有點困惑的，「耶穌說了這話，心裡憂愁」。

這「憂愁」可能翻得還不恰當，英文是 trouble，比較接近希臘文。聖經好幾次

形容耶穌在接近死亡的時候憂愁，那憂愁應該翻「亂」，祂心裡亂，焦慮。（祂也

會有人性，祂沒有罪，祂能體貼我們。） 

「就明說：我實實在在的告訴你們，你們中間有一個人要賣我了。門徒彼此

對看，猜不透所說的是誰。」有人要賣耶穌，我覺得約翰在講到跟耶穌的感情，

有門徒要賣耶穌，他特別用一個很肉麻的字眼。如果你解經隨便解的話，我猜很

多人會說耶穌跟約翰是同性戀，我讀給你聽，23 節，「有一個門徒，是耶穌所愛

的，側身挨近耶穌的懷裡。」炳宏牧師沒有對我做過這樣的事，我也沒有對沈牧

師做過這樣的事，「側身挨近耶穌的懷裡」。然後下面也很妙，「西門彼得點頭對

他說」，沒有講話，就點頭示意。西門彼得跟約翰好像也有同性戀的關係，他們
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默契很好。「你告訴我們，主是指著誰說的。那門徒便就勢靠著耶穌的胸膛」，這

就像電影裡面的場景，跟祂很親近。 

當然耶穌不是同性戀，當然門徒不是同性戀，我們這裡不講同性戀的事情，

我們知道這是神不喜悅的事。這裡只是在強調耶穌跟門徒真的很相愛，而且有這

種肢體的親近。 

相對的，下面耶穌對猶大也是愛，「耶穌回答說：我蘸一點餅給誰，就是誰。

耶穌就蘸了一點餅，遞給加略人西門的兒子猶大。他吃了以後，撒但就入了他的

心。耶穌便對他說：你所做的，快做吧！同席的人沒有一個知道是為什麼對他說

這話。有人因猶大帶著錢囊，以為耶穌是對他說：你去買我們過節所應用的東西，

或是叫他拿什麼賙濟窮人。」 

可見得猶大的聲望也很高，大家對他的看法也很正面。耶穌已經說了你們中

間有一個要賣我，我拿餅給誰就是誰，白癡也看到這個動作，但他們還是不相信，

還是不知道，還想他大概是去買什麼東西，或賙濟窮人吧。 

30 節，「猶大受了那點餅，立刻就出去。那時候是夜間了。」我覺得這話也

是約翰福音一貫的有屬靈的意思，不只是時間是夜間，而且是表示在人間，包括

在猶大心裡，是黑暗的。各位，不要離開主，你出去買東西可以，但是不要離開

主，主給你這麼大的恩典。 

「受了那點餅就出去，撒旦已經入了他的心」，我想弟兄姊妹你也可能有這

經驗，希望不要有，但可能有這經驗。就是有的時候你對人真是好，真是好的東

西都給了他，甚至有一件很捨己、為他做的事，常常有些人受了恩惠，受了很大

的恩惠，反應就是很惡劣；有人不但大恩不報，還對你的恩人反目。我們每個人

都對恩人―我們的主並不好，猶大也是，求主憐憫我們。 

但是猶大出去了以後，31 節，「他既出去，耶穌就說：如今人子得了榮耀，

神在人子身上也得了榮耀。神要因自己榮耀人子，並且要快快的榮耀他。小子們，

我還有不多的時候與你們同在；後來你們要找我，但我所去的地方你們不能到。

這話我曾對猶太人說過，如今也照樣對你們說。」波阿斯對路得愛的舉動也是蘸

餅給她吃。我想那餅吃了，他們兩個人的愛意就更濃了。然而對比猶大，他卻是

決定賣耶穌。 

我們一定有慕道的朋友在這裡，我們也有基督徒軟弱的在這裡。各位，每天、

每件事，（當然有的時候是比較特別的事），神都讓你知道祂在呼喚你，祂在愛你。

當神奇妙的愛臨到人的時候，當神的豐富臨到人的時候，就像我們每天都是，包

括在這裡如果領受上帝的話就更是。如果我們拒絕了，下一次祂的愛要感動我

們，就更難了。所以各位，慕道不要慕太久，慕太久的道，你聽了這麼多，覺得



 

11 

「不錯啊，很好啊」，但始終不肯受洗，始終不肯信，就會越來越剛硬，習以為

常了。求主幫助我們，不但不會越來越剛硬，而是越來越渴慕神的話，也越來越

願意遵守神的話。 

 

耶穌賜一條新命令 

34 節，「我賜給你們一條新命令」。當耶穌用以前的人不知道、沒有經驗過

的愛來愛人的時候，就是為人的罪死這件事情，有經驗的人、經歷過的人、得到

聖靈引導的人，他們也能活出這個生命，當然是需要操練。這是命令，這個命令

不斷的要有上帝的恩典拖住，我們才能夠遵行這個命令。 

「乃是叫你們彼此相愛；我怎樣愛你們，你們也要怎樣相愛。」這話實在太

熟悉了，你們要彼此相愛，我怎樣愛你們，你們也要如此。而我得到的安慰就是，

好像門徒並沒有這樣。如果門徒沒有這樣，那我們今天沒有這樣，大概也是很普

遍的現象吧。但是我們求主幫助我們，我們要彼此相愛，像主愛我們一樣。這是

耶穌說祂給人的一條新命令。 

彼此相愛、愛神，這不是新命令，在舊約就有，申命記 6 章 5 節，「你要盡

心、盡性、盡力愛耶和華─你的神。」利未記 19 章 18 節，「要愛人如己」。愛神、

愛人的命令舊約就有，耶穌為什麼說這是一條新命令？ 

「新」，因為聖靈把神的愛澆灌在我們心裡，以前在舊約的時候沒有這麼強

烈。「新」因為基督為我們罪死了，以前我們也沒有經歷這麼強烈的事，只有牛

羊象徵性的為我們死。「新」因為我們嚐到了、吃到了、領受到了，上帝在耶穌

基督身上所給我們的恩典。希伯來書作者提醒他們說，「所以，我們當越發鄭重

所聽見的道理，恐怕我們隨流失去。」我們認識了主，這是更豐富的恩典，我們

就更要珍惜。 

我們求主幫助我們，讓我們盡心、盡性、盡力愛主─我們的神，讓我們愛人

如己。求你把你的聖靈澆灌在我們心裡，求你把你的安慰、拯救澆灌在我們心裡，

求你繼續洗我的腳，繼續潔淨我的心，好叫我能服事你，像你愛我們一樣。我能

服事我的鄰舍，我能服事信友堂的弟兄姊妹，像你愛我們一樣。 

我們禱告： 

天父，謝謝你的恩典和慈愛，主啊，充滿我，光照我，引導我，對我說話，

不要向我緘默，你若閉口不言，我就如將死的人一樣。願你的話、你的道、你的

靈潔淨我，求你洗我，使我比雪更白。求你用牛膝草潔淨我，求你為我們造清潔
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的心，使我們裡面重新有正直的靈。求你讓我們有這些，我們活出你的樣式，我

們喜悅，不僅是喜悅讀、喜悅研究你的話、你的命令，我們喜悅遵行。謝謝主。

奉主的名禱告，阿們。 

願神賜福大家。 

                                                  （呂琪姊妹整理） 

 


